

# **PROYECTO: PROYECTO HIDROELÉCTRICO AYSÉN**

## **I. ANTECEDENTES**

HidroAysén es un proyecto ligado a Colbún y Endesa, que comprende la construcción de cinco hidroeléctricas en los ríos Baker y Pascua, que inundarían un total de 5.665 hectáreas. Tendría una capacidad de 2.750 MW y una inversión de US\$3.200 millones. El proyecto se emplazaría en las comunas de Cochrane, O'Higgins y Tortel, en la región de Aysén. Aparte de las represas, el proyecto contempla la construcción de una línea de transmisión de corriente continua de más de 2000 kilómetro (que implicaría la deforestación de 23.000 hectáreas), y 50 metros de altura, convirtiéndose en la más larga del mundo. Esta línea no fue presentada dentro del mismo proyecto para su evaluación<sup>1</sup>. Sumado al costo anterior, el proyecto en su totalidad requeriría una inversión de US\$7.000 millones<sup>2</sup>.

## **II. DESCRIPCIÓN CRONOLÓGICA DEL CONFLICTO**

**Enero 2006:** Se conforma la “Coalición Ciudadana por Aysén Reserva de Vida” presidida por el periodista Patricio Segura. Está conformada por 14 organizaciones de la región de Aysén y de Santiago, que buscan rechazar el proyecto de HidroAysén<sup>3</sup>.

**Febrero 2006:** El medio virtual El Mostrador publica “ONG de EEUU inicia campaña para frenar financiamiento de centrales en Aysén”. Se refiere a Internationall Rivers Network, entidad que realizó una visita a la Patagonia<sup>4</sup>.

**Abril 2006:** La agrupación Nacional Jóvenes Tehuelches manifiesta a través de declaraciones públicas en su blog su rechazo a la construcción de la mega central en la Patagonia. Organiza actividades como la charla “Represas en Aysén” (Concepción) para informar sobre las razones para rechazar el proyecto, actividades por la campaña “Patagonia Ríos Vivos” (Santiago) para protestar contra el proyecto de manera pacífica, y marchas<sup>5</sup>.

**Junio 2006:** Superintendencia de Electricidad y Combustibles otorgó a Endesa una concesión eléctrica provisional para 'realizar los estudios tendientes a evaluar el desarrollo de generación hidroeléctrica en los ríos Baker, Pascua y el Salto'<sup>6</sup>.

**Septiembre 2006:** La Empresa Nacional de Electricidad S.A. y Endesa Inversiones Generales S.A constituyen la sociedad anónima “Centrales Hidroeléctricas de Aysén S.A.”<sup>7</sup>

**Diciembre 2006:** El abogado Álvaro Varela, en representación de 15 ganaderos de Aysén, denunció que Endesa solicitó de manera poco transparente 143 concesiones mineras dentro de la zona donde pretende ubicar las centrales hidroeléctricas. La empresa lo habría solicitado a través de la ex directora del Sernageomin, María Teresa Cañas Pinochet, sobrina de Augusto Pinochet. A juicio del abogado, la empresa buscaría desvalorizar los terrenos que debe adquirir para inundar o desalentar a la gente de la zona haciendo exploraciones mineras al lado de sus casas.<sup>8</sup>

Esta ficha fue elaborada por Pamela Gordillo en el marco del proyecto Fondecyt Iniciación n° 1151215 “Lo que los conflictos producen: configuraciones y dinámicas de la conflictividad socio territorial en Chile y sus consecuencias sobre las políticas públicas y los territorios” a cargo de los profesores Gonzalo de la Maza (Universidad de Los Lagos), Christian Martínez (Universidad de Los Lagos) y Antoine Maillet (Instituto de Asuntos Públicos de la Universidad de Chile).

**Febrero 2007:** Director de ONG Ambientalista Ecosistemas, Juan Pablo Orregos, viaja a EEUU con la campaña “Patagonia Ríos Vivos”, a la gira se une Beto Cuevas<sup>9</sup>.

**Marzo 2007:** Se conforma en Coyhaique el Consejo de Defensa de la Patagonia Chilena (CDP), una coalición de 69 organizaciones de Chile, Bolivia, Argentina, EEUU, Canadá, España e Italia, la cual inicia desde organizaciones regionales y nacionales chilenas la campaña “Patagonia sin Represas”<sup>10</sup>.

**Junio 2007:** Se realiza en Los Antiguos (Provincia de Santa Cruz, Argentina), el primer encuentro binacional “Patagonia Pura-Agua Dulce a Salvo”, para exigir el cumplimiento estricto del “Protocolo específico adicional sobre recursos hídricos compartidos” firmado por Chile y Argentina de 1991. En él, ambos países se comprometieron a que el aprovechamiento de las aguas por parte de uno de los países “no deberá causar perjuicios a los recursos hídricos compartidos, a la cuenca común o al medio ambiente”. El Protocolo sería aplicable ya que las obras se realizarían sobre dos ríos que nacen en lagos andinos, cuya soberanía es compartida por ambos países<sup>11</sup>.

Se crea el Blog Resistencia Patagona. El lema es ¡Alerta! ¡la rabia empodera! ¡los ideales reclaman! ¡los oligarcas tiemblan! ¡A joderles el modelito económico! ¡A recuperar nuestras vidas! ¡AHORA!<sup>12</sup>. El Consejo para la Defensa de Recursos Naturales (NRDC), grupo de acción ambiental estadounidense, publica video informativo de Beto cuevas sobre la Patagonia y el peligro que representan las represas de Endesa en la zona<sup>13</sup>.

En Chaitén, nace el Primer Parlamento Medioambiental de la Patagonia, integrado por asociaciones chilenas y argentinas, con una meta clara: "la Patagonia debe permanecer libre de megaproyectos de explotación"<sup>14</sup>.

**Julio 2007:** Se gesta en Bariloche la Red Patagónica Sin Fronteras, en la que se reportan organizaciones vecinales chilenas y argentinas<sup>15</sup>.

**Septiembre 2007:** Se realiza el lanzamiento del libro “Patagonia Chilena, ¡Sin Represas!”. Entre las actividades registradas en la página web de Patagonia Sin Represas se encuentra la “funa masiva” de los ciudadanos de Coyhaique contra las casas abiertas por HidroAysén<sup>1</sup> (8/9/07) y una cabalgata (18/11/07).<sup>16</sup> Se realizan manifestaciones en diversos lugares de Aysén contra las represas<sup>17</sup>. Página web de Jóvenes Tehuelches publica las negociaciones existentes entre Douglas Tompkins (opositor del proyecto) y Transelec para definir el trazado de la línea de transmisión. Aunque la empresa asegura que evitará al máximo la intervención de reservas nacionales, existen sitios ineludibles como el Parque Hornopirén (Comuna de Hualaihué, XI Región) y el Parque Pumalin (de propiedad de Tompkins)<sup>18</sup>.

**Octubre 2007:** El Tribunal de Defensa de la Libre Competencia aprueba alianza entre Endesa y Colbún para el desarrollo conjunto de HidroAysén<sup>19</sup>.

---

<sup>1</sup> Según la página del proyecto HidroAysén: [www.hidroaysen.cl](http://www.hidroaysen.cl) el proyecto contemplaba la construcción de oficinas y 40 viviendas en Cochrane para personal de HidroAysén.

**Enero 2008:** El senador Guido Girardi (PPD) junto a la “Bancada Verde”, compuesta por más de 30 diputados, más los senadores Alejandro Navarro (PS), Antonio Horvath (RN), anunciaron acciones legales para frenar la construcción de centrales en Aysén<sup>20</sup>.

**Febrero 2008:** Se crea el Blog Patagonia Rebelde bajo el lema “Patagonia Rebelde, Patagonia Libre, Patagonia sin Represas”.<sup>21</sup> Organizaciones chilenas y españolas se manifiestan en Madrid en oposición al proyecto de Endesa. En el lugar se reunió el director de Greenpeace Chile (Rodrigo Herrera), el director de Ecosistemas (Juan Pablo Orrego), el director de Codeff Aysén (Peter Hartmann), y el director de Greenpeace España (Juan López de Uralde). Entre los firmantes del manifiesto presentado están las organizaciones ecologistas españolas Amigos de la tierra, WWF/Adena, SEO/Birdlife, Ecologistas en Acción, y chilenas CDF y la Coalición Ciudadana por Aysén Reserva de Vida. Los manifestantes exigen a Endesa que aplique en Chile los mismos estándares ambientales que se aplican en España, ya que ahí el proyecto no se hubiese construido<sup>22</sup>.

**Marzo 2008:** Ciudadanos se manifiestan en el día mundial contra las represas. El municipio de Tortel organizó, en conjunto con las juntas de vecinos de la localidad, la primera Consulta Ciudadana respecto a la instalación de las hidroeléctricas. Un 78% de los consultados se pronunció en contra del proyecto<sup>23</sup>.

**Abril 2008:** CDP expone ante el Consejo Regional de Aysén.

**Junio 2008:** Organizaciones ambientales presentan recurso contra el Estado Chileno en Canadá por incumplimiento de Tratado Ambiental suscrito por Chile y Argentina en 1991<sup>24</sup>.

**Julio 2008:** Greenpeace lanza propuesta de Revolución energética y exige al gobierno no destruir la Patagonia. En el Frontis de la Intendencia de Aysén despliegan construcción de una torre de alta tensión como protesta<sup>25</sup>.

**Agosto 2008:** Luego de tres años de investigaciones, HidroAysén ingresa su EIA a la CONAMA de Aysén<sup>26</sup>. Aparte, la empresa anuncia que gastará 150 millones de dólares en compensaciones y mitigaciones de impactos<sup>27</sup>. Ayseninos se movilizan por calles de Coyhaique contra el proyecto HidroAysén. Se realiza manifestación contra el proyecto en la Moneda.

**Septiembre 2008:** Entre el 6 y el 17 de octubre del 2008, la empresa realiza el proceso de participación ciudadana.<sup>28</sup>

**Octubre 2008:** Obispo de Aysén, Luis Infanti, entrega carta pastoral a los ministros secretario general de la Presidencia, de Medio Ambiente y de la Comisión Nacional de Energía; a los presidentes del Senado y de la Cámara de Diputados, y al gerente general de HidroAysén. En ella expresa su oposición al proyecto y plantea nacionalizar el agua<sup>29</sup>. Al lanzamiento lo acompañaron destacados exponentes de la Teología de la Liberación, los brasileños Marcelo Barrol y Leonardo Boff<sup>30</sup>.

Se realiza show artístico en Cochrane para decir No a las Represas.<sup>31</sup> Organizaciones ambientalistas pertenecientes al CDP, dieron a conocer lo que consideran “puntos inaceptables” del EIA presentado por HidroAysén a la Corema, el cual sería técnicamente deficiente e incompleto. El Director Ejecutivo de Greenpeace Chile señala que se está trabajando con Greenpeace España para que la empresa Endesa retire definitivamente el proyecto. A su vez, la publicación señala la existencia de un estudio realizado por la Universidad de Chile, en que se constata que se perderían cerca de 4000 empleos y 40 millones de dólares netos al año por la menor afluencia de turistas si se concretara el proyecto en la región<sup>32</sup>.

**Noviembre 2008:** HidroAysén recibe el primer Informe Consolidado de Solicitud de Aclaraciones y/o Ampliaciones al Estudio de Impacto Ambiental (ICSARA N°1) con 2698 observaciones. Para poder responder a los requerimientos, la empresa solicita la suspensión del proceso de evaluación hasta el 26 de agosto del 2009<sup>33</sup>.

DGA niega a HidroAysén los derechos al uso de agua en los ríos Pascua y Baker, luego de que la empresa redujera el área de inundación de 9300 a 5910 hectáreas en agosto del 2007<sup>34</sup>. En Aysén se presentan más de 11 mil Observaciones ciudadanas al EIA de HidroAysén<sup>35</sup>.

**Diciembre 2008:** Abogado Marcelo Castillo, en representación del CDP, realiza una demanda contra HidroAysén por “Daño Ambiental Irreparable”, en el Juzgado Civil de Cochrane. La demanda busca la paralización de las faenas que se llevan a cabo en la ribera de los ríos Baker y Pascua, argumentando que son obras que no están autorizadas<sup>36</sup>.

**Enero 2009:** CDP entrega al líder del Grupo Matte, Eleodoro Matte, 220 cartas provenientes de 34 países, para solicitarle frenar la construcción de las mega-represas. Solicitan que este mantenga el compromiso asumido en 2003 de proteger el bosque nativo en sus terrenos<sup>37</sup>.

**Abril 2009:** Ex primera dama francesa, Danielle Mitterrands, visita la Patagonia para participar en actividades de defensa de los recursos hídricos, como el acto Recuperemos el Agua para Aysén, en que expondría el alcalde de Tortel Bernardo López, el Obispo Infanti y el impulsor de la Fundación Nueva Cultura del Agua, el académico español Pedro Arrojo.

**Junio 2009:** Centenar de personas participan en evento por el Día del Medio Ambiente. Se realiza la Campaña Tu rostro x Patagonia.

**Julio 2009:** El CDP, apoyado por Natural Resources Defense Council y The Patagonia Foundation, encargó el estudio a profesionales de la Universidad de Chile. La investigación titulada “¿Se Necesitan Represas en la Patagonia? Un Análisis del futuro energético chileno”, arrojó que HidroAysén no sería necesario considerando demanda energética versus la oferta desde la fecha hasta 2015<sup>38</sup>.

**Agosto 2009:** HidroAysén informa a la prensa de nueva campaña comunicacional que tendrá alcance nacional<sup>39</sup>. Abogado Marcelo Castillo, en representación de lugareños de Aysén, presenta un requerimiento contra HidroAysén por crear “barreras de entrada a otros competidores y un monopolio” sobre las cuencas de Baker y Pascua. Esto, puesto que en distintas ocasiones la

empresa se había opuesto a que pobladores y empresarios locales constituyan derechos de agua, argumentando que estos afectarían sus derechos ya constituidos en los ríos obtenidos entre enero y marzo de 1990, mientras aún gobernaba Pinochet. El TLC declaró posteriormente prescrita la acción interpuesta<sup>40</sup>.

Cámara de Comercio de Coyhaique firma convenio con HidroAysén, que consiste en el financiamiento de fondos concursables para “iniciativas de emprendimiento”<sup>41</sup>.

Se realiza manifestación nacional “Por Un Chile sin + Represas”.

**Septiembre 2009:** El periodista Patricio Segura presenta ante la Contraloría Regional de Aysén una solicitud para que el organismo procediera a investigar los convenios que municipios de Aysén mantienen con HidroAysén, considerando que les corresponde evaluar el proyecto<sup>42</sup>.

**Finales del 2009:** La Comisión Agua y Vida del Vicariato Apostólico de Aysén hace crítica a empresas HidroAysén y energía Austral por su política de responsabilidad social empresarial. Envían carta a la comunidad católica y establecimientos educacionales con el título “No se puede servir a Dios y al Dinero”<sup>43</sup>

**Octubre 2009:** Se estrena el documental “Patagonia ¡Sin Represas!”<sup>44</sup>

Enero 2010: Directivo de BBVA confirma que este grupo económico español no financiará al proyecto HidroAysén<sup>45</sup>. La Corema de Aysén entrega a HidroAysén el ICSARA N°2 con 1.114 observaciones. La empresa anuncia la suspensión del proceso de evaluación hasta el 30 de junio del 2010, y posteriormente hasta el 29 de octubre del mismo año.

**Abril 2010:** Cae el primer gerente de HidroAysén Hernán Salazar, y entra a ocupar el cargo Daniel Fernández, militante del PPD<sup>46</sup>.

**Julio 2010:** Patricio Segura (CDP), fue invitado por la Comisión Especial de Turismo de la Cámara de Diputados para exponer sobre los impactos negativos del proyecto HidroAysén para el turismo. También se expuso el impacto económico al patrimonio ambiental por el daño al valor del paisaje, estudio realizado por la investigadora de la Universidad de California, Keri Prince, que señala que la pérdida patrimonial por las represas alcanza a un monto de entre 840 y 945 millones de dólares, y por los tendidos a un valor de 2.940 millones de dólares<sup>47</sup>.

**Septiembre 2010:** Profesionales del Centro de Investigación en ecosistemas de la Patagonia (CIEP) realizan estudio que señala que los planes de forestación de HidroAysén e Hidro Austral en sus EIA son inviables y poco confiables<sup>48</sup>.

**Octubre 2010:** Una delegación italiana llega a Chile a apoyar la campaña “Patagonia Sin Represas”. El grupo lo componen 10 dirigentes sociales, ambientales y de medios de comunicación<sup>49</sup>. Intensa jornada de acciones de oposición al proyecto se llevaron a cabo a nivel nacional al cumplirse el plazo que tenía la empresa para ingresar su respuesta a las observaciones de su EIA. Entre las acciones está la instalación de un ataúd afuera del SEA en Coyhaique en representación de la muerte de la institucionalidad ambiental, sumado a lienzos con consignas

contra el proyecto. Las actividades confluyeron en encuentro artístico cultural “En defensa de la Patagonia”. Se sumaron manifestaciones en Santiago, un encuentro ciudadano en la plaza de armas de Puerto Montt. A su vez, el abogado Marcelo Castillo, acompañado de miembros de organizaciones ambientales, presentan a la CEA un recurso de nulidad para detener la tramitación de HidroAysén<sup>50</sup>.

**Noviembre 2010:** La Corema entrega el ICSARA N°3 que contenía 199 observaciones. HidroAysén anuncia la suspensión del proceso de evaluación hasta el 15 de abril del 2011<sup>51</sup>.

**Enero 2011:** En medio de una fuerte campaña publicitaria llevada a cabo por HidroAysén, el senador guido Girardi presenta una querrela criminal por corrupción en el proceso de tramitación del EIA<sup>52</sup>.

**Mayo 2011:** Protestas multitudinarias en diversas ciudades de Chile y el extranjero en rechazo al proyecto. Convocan tanto a ecologistas, como a estudiantes, pueblos indígenas, profesionales y diversos líderes sociales<sup>53</sup>. Activistas desplegaron el lienzo “Paren el circo, No a HidroAysén” frente a las oficinas del SEA<sup>54</sup>.

La CEA de la región de Aysén califica favorablemente el EIA del Proyecto Hidroeléctrico Aysén con 11 votos a favor y un rechazo<sup>55</sup> solicitándole a la empresa una auditoría ambiental, rebaja de tarifas del 50% a ayseninos y un plan de marketing de turismo para la región. Cerca de 40.000 personas marcharon desde Plaza Italia hasta el palacio de La Moneda en protesta por la aprobación del proyecto<sup>56</sup>.

El Dr. Manfred Max-Neef, Ex rector y Director del Instituto de Economía de la Universidad Austral de Chile, y Escritor y Doctor Luis Sepúlveda, escriben cartas abiertas al presidente Piñera para manifestarse contra el proyecto<sup>57</sup>.

Diversos académicos de la universidad de Chile escriben columnas de opinión (desde diferentes disciplinas) respecto al proyecto y su aprobación (mayoritariamente en contra)<sup>58</sup>. Representantes de más de 30 comunidades mapuche acordaron que sin importar la ruta, ellos se opondrán a cualquier torre que se ubique en territorio indígena. Este ítem es una nueva arista al conflicto ya que implica respetar el convenio 169 de la OIT al que Chile se suscribió<sup>59</sup>.

30 mil manifestantes se reúnen en plaza Italia, convocados en redes sociales y sitios de internet para manifestarse contra la aprobación del proyecto. Calificado como el “punto máximo” del descontento, el Centro de Encuestas de La Tercera publicó un estudio que arrojaba que el 74% de los encuestados se manifestó contrario al proyecto. Lo calificaron como una resistencia “transversal y amplia” al proyecto<sup>60</sup>. Desde la Campaña Patagonia Sin Represas se convoca a manifestación a lo largo de todo Chile<sup>61</sup>

**Junio 2011:** Artículo de CIPER acusa que informe de equipo técnico del SERANGEOMIN con 9 observaciones contra HidroAysén, fue eliminado antes de llegar al SEA y cambiado por uno que declaraba al servicio “sin observaciones”. En esta fecha, la directiva de la Asociación de Funcionarios de SERNAGEOMIN AFUSER, presentó a la Contraloría General de la República

denunciando la situación irregular. Se expone también, la existencia de denuncias previas por documentos emitidos por la Conaf y el Ministerio de Vivienda. Ambas querellas fueron acogidas a tramitación y están siendo investigadas por la Brigada de Delitos Económicos de Investigaciones. Por lo anterior, Patagonia sin Represas ha apelado a la Ley de Transparencia solicitando los antecedentes de los casos, y ha hecho 8 reclamaciones al Consejo de la Transparencia porque estos no se les han entregado<sup>62</sup>. HidroAysén presenta reclamación ante el Comité de Ministros, por condiciones impuestas en la aprobación del EIA<sup>63</sup>.

La Corte de Apelaciones de Puerto Montt acogió órdenes de no innovar, impugnación que presentaron ambientalistas, y que suspenden temporalmente el avance del proyecto hidroeléctrico HidroAysén<sup>64</sup> Grupo de hackers chilenos, en representación de "Anonymous", intervino en la página web de la empresa HidroAysén. Colgaron en el sitio un video donde aseguraban que el gobierno de Sebastián Piñera: "estaba coludido con Colbún y Endesa para la puesta en marcha de este tremendo proyecto energético"<sup>65</sup>.

**Agosto 2011:** TVN emite reportaje en programa Informe Especial sobre HidroAysén, dejando en evidencia a través del ejemplo de Ralco<sup>2</sup> los efectos negativos para la localidad tras la construcción de las represas<sup>66</sup>.

**Septiembre 2011:** En la Corte de apelaciones de Puerto Montt se alegarán los 7 recursos de protección contra HidroAysén presentados entre Junio y Julio del 2011 luego de que la Corte de Coyhaique se inhabilitara<sup>67</sup>. Los recursos fueron presentados por el CDP y por la Asociación Gremial de Organizaciones de Pescadores Artesanales de Aysén, la Agrupación de Defensores del Espíritu de la Patagonia y otras varias agrupaciones y vecinos afectados<sup>68</sup>. Sus promotores son los senadores Antonio Horvath (RN), Carlos Bianchi (Independiente) y el presidente del Senado, Guido Girardi (PPD). También se cuentan los diputados Gabriel Silber (DC), Enrique Accorsi (PPD) y Patricio Vallespín (DC); y los alcaldes de Chile Chico Luperciano Muñoz y de Tortel Bernardo López<sup>69</sup>.

**Octubre 2011:** La Corte de Apelaciones de Puerto Montt rechaza los 7 recursos de protección, por lo que el CDP anuncia que recurrirá a la corte Suprema y realizarán presentación al Consejo de Ministros<sup>70</sup>. Se registran durante la semana manifestaciones de la ciudadanía<sup>71</sup>. Se publica el documento "Chile necesita una gran reforma energética. Propuestas de la Comisión ciudadana técnico-parlamentaria para la transición hacia un desarrollo eléctrico limpio, seguro, sustentable y justo". Este es producto de una comisión tripartita, conformada por organizaciones ambientalistas, parlamentarios y el SEIA, como respuesta a la acusación del análisis espurio respecto a la necesidad energética del país.

**Noviembre 2011:** HidroAysén y Energía Austral (Central Cuervo) firman acuerdo para emplazar los tendidos eléctricos de sus respectivos proyectos a través de líneas paralelas e independientes, dentro de un corredor territorial común, el objetivo es usar de manera eficiente el territorio intervenido y minimizar impactos ambientales<sup>72</sup>.

---

<sup>2</sup> Represa construida por Endesa a fines de la década de los 90.

Diversas organizaciones sociales anuncian la reactivación de las movilizaciones bajo el lema “Volvemos a la calle, Patagonia Sin Represas” tras 3 meses sin protestas. Proyectan protestas, cicletadas y vigilias en Coyhaique y Santiago, para instar a la Corte Suprema a acoger los recursos presentados<sup>73</sup>.

**Diciembre 2011:** HidroAysén comienza proceso de participación ciudadana por línea de transmisión, presentando el trazado de la primera parte a las comunidades locales de Aysén. Horas después un grupo de activistas de Greenpeace irrumpieron en el edificio corporativo de la empresa en la capital y desplegó un gigantesco lienzo contra el proyecto<sup>74</sup>.

Corte Suprema comienza revisión de los recursos, los opositores al proyecto presentaron sus argumentos ante la corte, entre ellos, acusaron a la empresa de fragmentar el proyecto para su aprobación<sup>75</sup>.

**2012:** Surgimiento del Movimiento Social por Aysén, iniciado por pescadores, transportistas, trabajadores y vecinos. Durante 40 días se desarrollaron una serie de protestas en las ciudades principales, las que prácticamente paralizaron la región con un objetivo asociado a la descentralización económica, democrática y socioambiental. Se incluyeron en las demandas asuntos claves en rechazo de las hidroeléctricas y se afirmó del derecho de los Ayseninos a decidir sobre su territorio, exigiendo la realización de plebiscitos en la región para aprobar los mega proyectos extractivos, que Aysén fuera reconocida como Reserva de Vida en la planificación territorial, y ceder a las regiones el control de los recursos naturales tales como las aguas y los peces. Sin embargo, en el proceso de negociación, estos aspectos no fueron prioritarios.

**Enero 2012:** La empresa anuncia modificaciones al trazado para incorporar ciertas solicitudes de las comunidades al EIA que se presentará en marzo del 2012<sup>76</sup>. Comisión investigadora de la Cámara de Diputados que investigó durante 8 meses el proceso de aprobación de HidroAysén, elabora informe que concluye que “todo el proceso de HidroAysén está viciado, nunca debió entrar siquiera al SEIA<sup>77</sup>”.

**Febrero 2012:** Una querrela criminal por del delito de fraude al fisco fue presentada en contra de Conaf, luego que la investigación de la Fiscalía de Aysén acreditara que el informe sobre HidroAysén, fue modificado en Santiago, contra la opinión de los ingenieros forestales de la Undécima Región que trabajan en dicho servicio<sup>78</sup>.

**Marzo 2012:** Protestas por HidroAysén marcan Día Mundial Contra las Represas, grupo de ambientalistas se manifiesta ante oficinas de HidroAysén en Santiago<sup>79</sup>.

**Abril 2012:** En un fallo dividido (3 contra 2), Corte Suprema rechaza los recursos de protección y da luz verde al proyecto, señalando que la Corema de Aysén no actuó de forma arbitraria al aprobar el proyecto<sup>80</sup>. Sale a la luz que Ministro Pedro Pierry, que falló a favor de HidroAysén, posee 96 millones en acciones de Endesa<sup>81</sup>.

**Mayo 2012:** Colbún envía oficio a la Superintendencia de Valores y Seguros, en el que señala su decisión de suspender los estudios de la línea de transmisión de HidroAysén, indicando que “mientras no exista una política nacional que cuente con amplio consenso no es factible desarrollar proyectos eléctricos de gran complejidad”<sup>82</sup>.

**Julio 2012:** HidroAysén anuncia cambios en su plana ejecutiva posterior a la renuncia de Michel Moure a la Gerencia de Operaciones. La compañía anunció la creación de la nueva Gerencia de Comunidad y Comunicaciones<sup>83</sup>.

**Septiembre 2012:** 35 diputados de diversos partidos y nacionalidades de Europa, firmaron una declaración denominada “No al Proyecto HidroAysén”, que busca proteger la Patagonia chilena<sup>84</sup>.

**Diciembre 2012:** Patagonia sin Represas cierra el año de manifestaciones contra HidroAysén con el evento cultural “Juntos desenchufamos HidroAysén” al que asisten 10 mil personas. Participan artistas como Joe Vasconcellos, Ana Tijoux, Juana Fe, La Mano Ajena, Los Vásquez, Quique Neira y Nicasio Luna<sup>85</sup>.

**Enero 2013:** Obispo de Aysén, Luis Infanti, entregó en la Moneda carta dirigida al Consejo de Ministros que evaluará HidroAysén, solicitó que consideren el “bien común” e indicó que el pueblo reclama por mayor participación<sup>86</sup>. Consejo Municipal de Chile Chico rechaza de forma unánime proyecto HidroAysén<sup>87</sup>.

**Abril 2013:** Aprueban Ley de Concesiones Eléctricas y denuncian que está hecha para HidroAysén. La nueva ley agilizaría los procesos excluyendo a los ciudadanos del debate energético y hace que el tema medioambiental no sea relevante a la hora de entregar concesiones<sup>88</sup>.

**Junio 2013:** Dirigentes sociales y políticos, junto a pobladores bajo amenaza de ser relocalizados y vecinos de Cochrane, recurrieron a la CEA de Aysén para que se invalide la RCA emitida en 2011<sup>89</sup>.

**Julio 2013:** HidroAysén realiza consulta “puerta a puerta” con más de 4000 vecinos de Villa O'Higgins, Tortel y Cochrane, para fortalecer los vínculos de la empresa con la comunidad y potenciar una política de transparencia, diálogo y comunicación directa con los pobladores<sup>90</sup>.

**Septiembre 2013:** Discovery Channel confirma que emitirá premiado documental sobre el impacto social y ecológico de HidroAysén “Patagonia Rising”, esto a una misiva del CDP por la emisión de un reportaje emitido previamente por el canal que mostraba los “beneficios” del proyecto sin hacerse cargo de la contraparte<sup>91</sup>.

**Noviembre 2013:** CDP y opositores al proyecto se reúnen con Ministra de Medio Ambiente, María Ignacia Benítez, para solicitarle la suspensión del proyecto sin recurrir al Consejo de Ministros<sup>92</sup>.

**Diciembre 2013:** Accionistas de HidroAysén evalúan recurrir a Contraloría por demora de más de dos años y medio de decisión del Comité de Ministros, la acusación sería por “notable abandono de deberes”<sup>93</sup>.

**Enero 2014:** Endesa Chile retira HidroAysén de su cartera de proyectos en América Latina. Sin embargo, la empresa indica que esto no significa que se haya desechado la iniciativa<sup>94</sup>. Comité de Ministros anuncia que ha resuelto caso la totalidad de las 35 reclamaciones presentadas al proyecto HidroAysén por parte de las empresas operadoras (Colbún y Endesa) y de personas naturales. A su vez, encargaron dos estudios adicionales para definir el futuro del proyecto. Ministra Benítez agregó que HidroAysén tiene su RCA aprobado por lo que podría iniciar su construcción independiente de los estudios en curso<sup>95</sup>.

**Marzo 2014:** Comité de Ministros decide invalidar resolución del gobierno anterior y resolverá los 35 recursos de reclamación presentados por la empresa y opositores en un plazo de 60 días<sup>96</sup>.

**Junio 2014:** Ministro del Medio Ambiente, Pablo Badenier, anuncia que el Comité de Ministros resolvió declarar “rechazado” el proyecto. De esta forma quedan invalidados por “ilegales” los acuerdos alcanzados por el Consejo de Ministros de la Administración de Piñera<sup>97</sup>.

**Julio 2014:** Contraloría ordena al MOP que tramite “a la brevedad” las peticiones de HidroAysén de derechos de agua en los ríos Baker y Pascua<sup>98</sup>.

**Agosto 2014:** HidroAysén presenta recurso de reclamación ante el Tribunal Ambiental de Santiago contra decisión del Comité de Ministros<sup>99</sup> El consorcio presenta su segundo recurso de tramitación ante el Tercer Tribunal Ambiental de Valdivia. Ambos fueron admitidos a tramitación y buscan anular la decisión del Comité apelando a la injustificada demora de la esta<sup>100</sup>.

**Octubre 2014:** HidroAysén reestructura equipo ejecutivo para "para focalizar a la empresa en el ámbito legal y en la preservación de los derechos y activos de la sociedad"<sup>101</sup>.

**Enero 2015:** La DGA rechaza la petición de más del 50% de los permisos para usar el caudal de los ríos Pascua y Baker, los cuales serían destinados a conservación (caudal ecológico) y desarrollo productivo (Plan de Desarrollo Regional). Lo anterior, sin perjuicio del programa de desarrollo energético que se está haciendo en la región con participación ciudadana, dijo el Ministro de Obras Públicas, Alberto Undurraga<sup>102</sup>. Endesa anuncia a sus inversionistas la paralización indefinida de HidroAysén y Punta Alcalde debido a la incertidumbre sobre la recuperabilidad de la inversión, aunque no descarta una futura reactivación del proyecto. Por la suspensión de los proyectos, Endesa perdió US\$143 millones.

### III. TABLA SINTÉTICA

Etapa	Actores	Repertorio	Factores contextuales relacionados	Concentración territorial	Resultados
<p><b>Etapa 1</b> 2006 – 2008 <b>Comienzo de estudios de viabilidad del proyecto e inicio del conflicto</b></p>	<ul style="list-style-type: none"> <li>- Coalición Ciudadana por Aysén Reserva de Vida</li> <li>- Internationall Rivers Network (EEUU)</li> <li>- Agrupación Nacional Jóvenes Tehuelches</li> <li>- ganaderos de Aysén</li> <li>- ONG Ecosistemas</li> <li>- Beto Cuevas</li> <li>- Consejo de Defensa de la Patagonia</li> <li>- Consejo para la Defensa de Recursos Naturales</li> <li>- NRDC(EEUU) - Red Patagónica Sin Fronteras</li> </ul>	<p><b>Difusión</b></p> <ul style="list-style-type: none"> <li>- Charlas informativas, campaña “Patagonia Ríos Vivos”</li> <li>- gira por EEUU</li> <li>- Campaña “Patagonia Sin Represas”</li> <li>- libro “Patagonia Chilena, ¡Sin Represas!</li> </ul> <p><b>Redes Sociales</b></p> <ul style="list-style-type: none"> <li>- publicación de videos en YouTube</li> <li>- creación de blogs “Resistencia Patagona” y “Patagonia Rebelde”</li> </ul> <p><b>Movilización mediante acciones de fuerza</b></p>	<ul style="list-style-type: none"> <li>- Alertan sobre proyectos mineros en cuatro zonas de la región de Palena (cerca de Futaleufú, Puerto Piedra y Chaitén).</li> <li>- En Argentina hay planes mineros pendientes en las adyacencias de El Bolsón (Río Negro), Esquel (Chubut), Los Antiguos, Perito Moreno y Lago Posadas (Santa Cruz). En Chubut proyectan seis represas sobre el río Carrenleufú.<sup>103</sup></li> </ul>	<ul style="list-style-type: none"> <li>- Central Curvo</li> </ul>	<ul style="list-style-type: none"> <li>- Se conforma la “Coalición Ciudadana por Aysén Reserva de Vida”, y el “Consejo de Defensa de la Patagonia”, nace el Primer Parlamento Medioambiental de la Patagonia (Chile-Argentina) y la “Red Patagónica Sin Fronteras”</li> <li>- Empresa reduce área de inundación de 9300 a 5910 hectáreas.</li> </ul>

	<ul style="list-style-type: none"> <li>- Primer Parlamento Medioambiental de la Patagonia</li> <li>- Senador Gido Girardi (PPD)</li> <li>- “Bancada Verde”</li> <li>- Senador Alejandro Navarro (PS)</li> <li>- Senador Antonio Horvath (RN)</li> <li>- Douglas Tompkins</li> <li>- Greenpeace Chile y España</li> <li>- Codeff Aysén</li> <li>- Amigos de la tierra</li> <li>- WWF/Adena</li> <li>- SEO/Birdlife</li> <li>- Ecologistas en Acción</li> <li>- Municipalidad de Tortel.</li> </ul>	<ul style="list-style-type: none"> <li>- protestas</li> <li>- funas a iniciativas de HidroAysén</li> <li><b>Movilización en manifestaciones públicas</b></li> <li>- marchas</li> <li>- manifestaciones en Madrid contra Endesa</li> <li><b>Judicial</b></li> <li>- denuncia</li> <li>- recurso contra el Estado en Canadá</li> <li><b>Articulación</b></li> <li>- encuentro binacional “Patagonia Pura-Agua Dulce a Salvo” (Chile-Argentina), cabalgatas</li> </ul>			
<p><b>Etapas 2</b> 2008 – 2011 <b>Inicio del proceso de evaluación ambiental</b></p>	<ul style="list-style-type: none"> <li>- Obispo de Aysén (Luis Infanti)</li> <li>- Exponentes brasileños de la Teología de la</li> </ul>	<ul style="list-style-type: none"> <li><b>Movilización en manifestaciones públicas</b></li> <li>- Movilizaciones en Coyhaique y</li> </ul>			<ul style="list-style-type: none"> <li>- Empresa ingresa EIA del proyecto y anuncia que gastará 150 millones de dólares en compensaciones y</li> </ul>

	<p>Liberación</p> <ul style="list-style-type: none"> <li>- Ex primera dama francesa (Danielle Mitterrans)</li> <li>- alcalde de Tortel (Bernardo López)</li> <li>- Impulsor de la fundación Nueva Cultura del Agua (Pedro Arrojo)</li> <li>- Natural Resources Defense Council</li> <li>- The Patagonia Foundation</li> <li>- Comisión Agua y Vida del Vicariato Apostólico de Aysén</li> <li>- Centro de Investigación en ecosistemas de la Patagonia (CIEP)</li> <li>- delegación italiana 10 dirigentes sociales</li> <li>- ambientalistas y medios de</li> </ul>	<p>Santiago</p> <ul style="list-style-type: none"> <li>- manifestación nacional “Por un Chile sin + Represas”</li> <li>- instalación de ataúd afuera de SEA de Coyhaique</li> </ul> <p><b>Difusión</b></p> <ul style="list-style-type: none"> <li>- shows artísticos</li> <li>- carta pastoral a altos cargos de gobierno y gerente general de la empresa</li> <li>- Día del Medio Ambiente, campaña “Tu rostro x Patagonia”</li> <li>- documental “Patagonia ¡Sin Represas!”</li> <li>- encuentro cultural “En defensa de la Patagonia”</li> </ul> <p><b>Conocimiento experto</b></p>			<p>mitigaciones de impactos.</p>
--	--	--	--	--	----------------------------------

	comunicación.	<ul style="list-style-type: none"> <li>- incorporación de conocimiento experto (estudios de la Universidad de Chile, Universidad de California, estudio del Centro de Investigación en ecosistemas de la Patagonia) acciones <b>Judicial</b></li> <li>- demanda por daño ambiental irreparable, por monopolizar el agua</li> <li>- recurso de nulidad para detener el proyecto</li> <li>- querrela criminal por corrupción en proceso de evaluación</li> </ul>			
<b>Etapas 3</b> 2011 – 2013 <b>Corema aprueba el proyecto, el</b>	- Ex rector y Director del Instituto de Economía de la	<b>Movilización en manifestaciones públicas</b> - Múltiples y	Surgimiento del Movimiento Social por Aysén, iniciado por transportistas,		- Cea aprueba el proyecto y exige a la empresa una auditoría ambiental, rebaja de tarifas del

<p><b>conflicto se masifica a nivel nacional y se vuelve transversal</b></p>	<p>Universidad Austral de Chile (Dr. Manfred Max-Neef)</p> <ul style="list-style-type: none"> <li>- Doctor Luis Sepúlveda</li> <li>- representantes de 30 comunidades mapuche</li> <li>- Centro de Encuestas de La Tercera</li> <li>- Asociación de Funcionarios de SERNAGEOMIN AFUSER</li> <li>- Hackers de Anonymous</li> <li>- Asociación Gremial de Organizaciones de Pescadores Artesanales de Aysén</li> <li>- Agrupación de Defensores del Espíritu de la Patagonia</li> </ul>	<p>multitudinarias protestas multitudinarias a nivel nacional</p> <ul style="list-style-type: none"> <li>- cicletadas</li> <li>- vigiliyas en Coyhaique y Santiago</li> </ul> <p><b>Judicial</b></p> <ul style="list-style-type: none"> <li>- denuncias a la Contraloría General</li> <li>- reclamaciones al Consejo de la Transparencia</li> <li>- 7 recursos de protección contra HidroAysén</li> <li>- querrela criminal por delito de fraude al fisco</li> </ul> <p><b>Difusión</b></p> <ul style="list-style-type: none"> <li>- cartas abiertas a Piñera</li> <li>- hackeo de página web de HidroAysén</li> <li>- Emisión de</li> </ul>	<p>pescadores, trabajadores y vecinos. Durante 40 días se realizaron protestas que paralizaron la región. Se incluían demandas referidas al conflicto medioambiental, sin embargo estas no fueron prioritarias en el proceso de negociación. (9/4/13) Aprueban Ley de Concesiones Eléctricas y denuncian que está hecha para HidroAysén</p>		<p>50% a Ayseninos y un plan de marketing de turismo para la región.</p> <ul style="list-style-type: none"> <li>- Corte de apelaciones de Puerto Montt acoge órdenes de no innovar realizadas por ambientalistas y se suspende temporalmente el avance del proyecto.</li> <li>- HidroAysén u Energía Austral (Central Cuervo) firman acuerdo para emplazar sus tendidos eléctricos de forma paralela en un corredor común para minimizar impactos.</li> <li>- Empresa anuncia que realizará modificaciones al trazado de la línea de transmisión, para incorporar</li> </ul>
--	---	--	---	--	--

	<ul style="list-style-type: none"> <li>- senador Carlos Bianchi</li> <li>- diputados Gabriel Silber (DC), Enrique Accorsi (PPD) y Patricio Vallespín (DC)</li> <li>- alcalde de Chile Chico Luperciano Muñoz</li> <li>- Comisión Investigadora de la Cámara de Diputados</li> <li>- 35 diputados de diversos partidos y nacionalidades de Europa</li> <li>- artistas como Joe Vasconcellos, Ana Tijoux, Juana Fe, La Mano Ajena, Los Vásquez, Quique Neira y Nicasio Luna</li> </ul>	<p>reportaje de Informe Especial por TVN</p> <ul style="list-style-type: none"> <li>- Discovery Channel expone documental Patagonia Rising,</li> </ul> <p><b>Articulación</b></p> <ul style="list-style-type: none"> <li>- reunión con Ministra del Medio Ambiente.</li> </ul>			<p>solicitudes de las comunidades al EIA que se presentaría en marzo del 2012.</p> <ul style="list-style-type: none"> <li>- Colbún suspende estudios de línea de transmisión por falta de consenso a nivel nacional.</li> </ul>
<b>Etapas 4</b>	- Comité de				- Comité de

<p>2014 – 2015 <b>“Finalización del conflicto”</b></p>	<p>Ministros</p>				<p>Ministros del nuevo gobierno de Bachelet decide invalidar resolución del gobierno anterior y finalmente rechaza el proyecto.</p> <ul style="list-style-type: none"><li>- Endesa anuncia la paralización del proyecto.</li><li>- Se realiza programa de desarrollo energético para la región con participación ciudadana.</li></ul>
--	------------------	--	--	--	---

## IV. REFERENCIAS

### Artículos académicos

Cuadra Montoya, X. (2012) Las trayectorias de la movilización contra HidroAysén. El malestar es sobre lo político, la propuesta es democratizadora. En Anuari del Conflicte Social. Extraído de <http://revistes.ub.edu/index.php/ACS/article/viewFile/6361/8117>

### Contacto

- **Agrupación Nacional Jóvenes Tehuelches**
- **Correos electrónicos:**
- [jjttconcepcion@gmail.com](mailto:jjttconcepcion@gmail.com)
- [jjttconcepcion.blogspot.com](http://jjttconcepcion.blogspot.com)
- [jovenestehuelches.blogspot.com](http://jovenestehuelches.blogspot.com)
- [Tehuelchestgo@gmail.com](mailto:Tehuelchestgo@gmail.com)
  
- **Organización Aysén, Reserva de Vida**
- Blog: <https://coalicionarv.wordpress.com/about/>
- Página web: <http://www.aisenreservadevida.cl/#>
- Página de Facebook: <https://www.facebook.com/coalicionarv>
- Correo electrónico: [aisenrv@gmail.com](mailto:aisenrv@gmail.com)
- Patricio segura (presidente)
- Correo electrónico: [psegura@gmail.com](mailto:psegura@gmail.com)
- Celular: 9 9699780

## V. NOTAS

---

<sup>1</sup> <http://ciperchile.cl/2011/05/10/hidroaysen-un-proyecto-fraccionado/>

<sup>2</sup> <http://www.patagoniasinrepresas.cl/final/alza-de-costos-de-hidroaysen.php>

<sup>3</sup> <http://revistes.ub.edu/index.php/ACS/article/viewFile/6361/8117>

<sup>4</sup> <http://revistes.ub.edu/index.php/ACS/article/viewFile/6361/8117>

<sup>5</sup> [http://jovenestehuelches.blogspot.cl/2006\\_12\\_01\\_archive.html](http://jovenestehuelches.blogspot.cl/2006_12_01_archive.html)

<sup>6</sup> [http://www.patagoniasinrepresas.cl/final/noticia.php?id\\_noticia=429](http://www.patagoniasinrepresas.cl/final/noticia.php?id_noticia=429)

<sup>7</sup> [http://www.hidroaysen.cl/?page\\_id=170](http://www.hidroaysen.cl/?page_id=170)

<sup>8</sup> <http://www.lanacion.cl/noticias/vida-y-estilo/sobrina-de-pinochet-habria-pedido-concesiones-mineras-para-endesa/2006-12-21/214353.html>

<sup>9</sup> <http://www.economiaynegocios.cl/noticias/noticias.asp?id=22953>

<sup>10</sup> <http://edant.clarin.com/suplementos/zona/2007/09/23/z-03503.htm>

<sup>11</sup> <http://edant.clarin.com/suplementos/zona/2007/09/23/z-03415.htm>

<http://edant.clarin.com/suplementos/zona/2007/09/23/z-03503.htm>

<sup>12</sup> <http://resistenciapatagona.blogspot.cl/2007/06/algunas-noticias-para-tener-en-cuenta.html>

<sup>13</sup> <https://www.youtube.com/watch?v=7qQhjOGKOIs>

<sup>14</sup> <http://edant.clarin.com/suplementos/zona/2007/09/23/z-03503.htm>

<sup>15</sup> <http://edant.clarin.com/suplementos/zona/2007/09/23/z-03503.htm>

<sup>16</sup> <http://www.patagoniasinrepresas.cl/final/contenido.php?seccion=imagenes>

---

17 [http://kalbuncomunicaciones.blogspot.cl/2007\\_09\\_01\\_archive.html](http://kalbuncomunicaciones.blogspot.cl/2007_09_01_archive.html)

18 <http://jovenestehuelches.blogspot.cl/2007/09/transec-y-tompkins-negocian-ruta.html>

19 <http://www.derecho-ambiental.cl/2007/11/hidroaysn-libre-competencia-medio.html>

20 <http://www.guidogirardi.cl/campana-agua/girardi-anuncia-acciones-legales-para-frenar-construccion-de-centrales-hidroelectricas-en-aysen/>

21 [http://patagonia-rebelde.blogspot.cl/2008\\_02\\_01\\_archive.html](http://patagonia-rebelde.blogspot.cl/2008_02_01_archive.html)

22 <http://www.greenpeace.org/espana/es/news/2010/November/organizaciones-sociales-chilen/>

23 <http://revistes.ub.edu/index.php/ACS/article/viewFile/6361/8117>

24 <http://www.guidogirardi.cl/campana-agua/organizaciones-ambientales-se-querellan-contrachile-en-canada/>

25 [http://www.patagoniasinrepresas.cl/final/galeriaimagenes.php?asunto=instalaciondegreen&id\\_noticia=348](http://www.patagoniasinrepresas.cl/final/galeriaimagenes.php?asunto=instalaciondegreen&id_noticia=348)

26 [http://www.hidroaysen.cl/?page\\_id=446](http://www.hidroaysen.cl/?page_id=446)

27 <http://www.plataformaurbana.cl/archive/2008/08/15/derechos-de-agua-complican-megaproyecto-de-hidroaysen/>

28 [http://www.hidroaysen.cl/?page\\_id=446](http://www.hidroaysen.cl/?page_id=446)

29 <http://www.puntofinal.cl/671/agua.php>

30 <http://www.prensanimalista.cl/web/2010/03/28/la-desconocida-%E2%80%9CResponsabilidad-empresarial%E2%80%9D-de-hidroaysen-y-energia-austral-en-la-patagonia/>

31 <http://www.patagoniasinrepresas.cl/final/contenido.php?seccion=imagenes>

32 <http://www.greenpeace.org/chile/es/prensa/comunicados-de-prensa/estudio-de-impacto-ambiental/>

33 [http://www.hidroaysen.cl/?page\\_id=446](http://www.hidroaysen.cl/?page_id=446)

34 <https://jaumesatorra.wordpress.com/2008/11/21/niegan-a-hidroaysen-el-derecho-a-uso-de-aguas-de-rios-patagonicos/>

35 <http://www.patagoniasinrepresas.cl/final/contenido.php?seccion=imagenes>

36 [http://www.patagoniasinrepresas.cl/final/noticia.php?id\\_noticia=429](http://www.patagoniasinrepresas.cl/final/noticia.php?id_noticia=429)

37 <http://www.chilecologico.cl/tag/colbun>

38 [http://www.patagoniasinrepresas.cl/final/noticia.php?id\\_noticia=668](http://www.patagoniasinrepresas.cl/final/noticia.php?id_noticia=668)

39 <http://revistes.ub.edu/index.php/ACS/article/viewFile/6361/8117>

40 <http://ecoterritorios.blogspot.cl/2011/02/no-podran-sacar-un-vaso-de-agua-de-rios.html>

41 <https://laotrazvoz.wordpress.com/2009/08/13/camaraconveniohidroaysen/>

42 <http://www.prensanimalista.cl/web/2010/03/28/la-desconocida-%E2%80%9CResponsabilidad-empresarial%E2%80%9D-de-hidroaysen-y-energia-austral-en-la-patagonia/>

43 <http://www.prensanimalista.cl/web/2010/03/28/la-desconocida-%E2%80%9CResponsabilidad-empresarial%E2%80%9D-de-hidroaysen-y-energia-austral-en-la-patagonia/>

44 <http://www.patagoniasinrepresas.cl/final/contenido.php?seccion=imagenes>

45 <http://revistes.ub.edu/index.php/ACS/article/viewFile/6361/8117>

46 <https://laotrazvoz.wordpress.com/2010/04/04/cae-primer-gerente-de-hidroaysen-sale-hernan-salazar-entra-daniel-fernandez-ppd-ecosistemas-cl/>

47 [http://www.patagonjournal.com/index.php?option=com\\_content&view=article&id=1471%3Aconsejo-de-defensa-de-la-patagonia-cdp-presenta-en-la-comision-especial-de-turismo-de-la-camara-de-diputados-sobre-los-impactos-negativos-de-hidroaysen&catid=97%3Amedio-ambiente&Itemid=249&lang=es](http://www.patagonjournal.com/index.php?option=com_content&view=article&id=1471%3Aconsejo-de-defensa-de-la-patagonia-cdp-presenta-en-la-comision-especial-de-turismo-de-la-camara-de-diputados-sobre-los-impactos-negativos-de-hidroaysen&catid=97%3Amedio-ambiente&Itemid=249&lang=es)

48 <http://radio.uchile.cl/2010/09/10/cientificos-aseguran-que-planes-de-forestacion-de-proyectos-hidroelectricos-son-inviabiles-y-poco-confiables>

49 <http://revistes.ub.edu/index.php/ACS/article/viewFile/6361/8117>

50 [http://aysenreservadevida.blogspot.cl/2010\\_10\\_01\\_archive.html](http://aysenreservadevida.blogspot.cl/2010_10_01_archive.html)

51 [http://www.hidroaysen.cl/?page\\_id=446](http://www.hidroaysen.cl/?page_id=446)

52 <http://animalaradiochile.blogspot.cl/2011/01/acusan-adulteraciones-en-informe-de.html>

53 <http://revistes.ub.edu/index.php/ACS/article/viewFile/6361/8117>

54 <http://www.greenpeace.org/chile/es/blogs/blog/paren-el-circo-no-a-hidroaysn/blog/34616/>

55 [http://www.hidroaysen.cl/?page\\_id=446](http://www.hidroaysen.cl/?page_id=446)

56 <http://www.revistaei.cl/reportajes/cronologia-de-hidroaysen-mas-de-siete-anos-de-proceso-de-evaluacion/>

57 <http://www.patagoniasinrepresas.cl/final/carta-al-presidente-pinera-del-prof.-dr.-h.-c.-manfred-max-neef.php> y <http://www.patagoniasinrepresas.cl/final/carta-abierta-al-presidente-de-la-republica-por-luis-sepulveda.php>

58 [https://www.google.cl/search?q=hidroaysen&source=Int&tbs=cdr%3A1%2Ccd\\_min%3A1%2F5%2F2011%2Ccd\\_max%3A31%2F7%2F2011&tbm=](https://www.google.cl/search?q=hidroaysen&source=Int&tbs=cdr%3A1%2Ccd_min%3A1%2F5%2F2011%2Ccd_max%3A31%2F7%2F2011&tbm=)

- 
- <sup>59</sup> <http://www.elmostrador.cl/noticias/pais/2011/05/12/hidroaysen-y-el-factor-mapuche-linea-pasaria-por-comunidades-indigenas/>
- <sup>60</sup> <http://diario.latercera.com/2011/05/15/01/contenido/reportajes/25-69083-9-74-rechaza-hidroaysen.shtml>
- <sup>61</sup> <http://www.patagoniasinrepresas.cl/final/eventos-este-sabado-21-de-mayo.php>
- <sup>62</sup> <http://ciperchile.cl/2011/06/09/el-informe-critico-a-hidroaysen-que-fue-eliminado-por-sernageomin/>
- <sup>63</sup> <http://www.revistaei.cl/reportajes/cronologia-de-hidroaysen-mas-de-siete-anos-de-proceso-de-evaluacion/>
- <sup>64</sup> <http://revistes.ub.edu/index.php/ACS/article/viewFile/6361/8117>
- <sup>65</sup> <http://www.elmostrador.cl/noticias/pais/2012/02/28/pagina-web-de-hidroaysen-estaba-entre-las-hackeadas-por-miembros-de-anonymous-detenido-en-chile/>
- <sup>66</sup> <https://www.veoverde.com/2011/08/los-datos-duros-del-informe-especial-de-hidroaysen/>
- <sup>67</sup> <http://www.patagoniasinrepresas.cl/final/alegatos-judiciales-contrahidroaysen,-este-martes-6-de-septiembre.php>
- <sup>68</sup> <http://www.patagoniasinrepresas.cl/final/hidroaysen-paralizado-por-recursos-de-proteccion.php>
- <sup>69</sup> <http://www.greenpeace.org/chile/es/prensa/comunicados-de-prensa/Se-inicio-intensa-ronda-de-alegatos-en-recursos-legales-contrahidroaysen/>
- <sup>70</sup> <http://www.greenpeace.org/chile/es/prensa/comunicados-de-prensa/Llegara-controversia-legal-por-Hidroaysen-a-la-Corte-Suprema/>
- <sup>71</sup> <http://www.urbanbox.cl/2011/10/11/continua-la-lucha-contrahidroaysen/>
- <sup>72</sup> <http://olca.cl/articulo/nota.php?id=101205>
- <sup>73</sup> <http://www.emol.com/noticias/economia/2011/11/29/514919/organizaciones-sociales-se-alistan-para-reactivar-movilizaciones-contrahidroaysen.html>
- <sup>74</sup> <http://revistes.ub.edu/index.php/ACS/article/viewFile/6361/8117>
- <sup>75</sup> <http://www.emol.com/noticias/economia/2011/12/26/518768/opositores-a-hidroaysen-acusan-a-empresa-de-fragmentar-proyecto-para-ocultar-reales-efectos.html>
- <sup>76</sup> <http://diario.latercera.com/2012/01/10/01/contenido/negocios/10-96727-9-hidroaysen-evalua-cambios-a-trazado-tras-solicitud-de-comunidades.shtml>
- <sup>77</sup> <http://www.portalenergia.cl/diputado-acuso-a-sociedad-hidroaysen-de-%E2%80%9C Burlarse-del-trabajo-parlamentario%E2%80%9D>
- <sup>78</sup> <http://www.theclinic.cl/2012/02/02/fiscalia-acredita-que-informe-de-conaf-sobre-hidroaysen-fue-modificado-entre-gallos-y-medianoche/>
- <sup>79</sup> <http://radio.uchile.cl/2012/03/14/protestas-por-hidroaysen-marcan-dia-mundial-contral-as-represas>
- <sup>80</sup> <http://www.emol.com/noticias/nacional/2012/04/04/534308/fallo-de-la-corte-suprema-por-los-recursos-de-proteccion-presentados-contrahidroaysen.html>
- <sup>81</sup> <http://radio.uchile.cl/2012/04/04/ministro-que-fallo-a-favor-de-hidroaysen-posee-96-millones-en-acciones-de-endesa>
- <sup>82</sup> <http://www.revistaei.cl/reportajes/cronologia-de-hidroaysen-mas-de-siete-anos-de-proceso-de-evaluacion/>
- <sup>83</sup> <http://www.emol.com/noticias/economia/2012/07/27/552733/hidroaysen-anuncia-cambios-en-su-plana-ejecutiva.html>
- <sup>84</sup> <http://radio.uchile.cl/2012/09/27/parlamentarios-europeos-firman-declaracion-contraproyecto-hidroaysen>
- <sup>85</sup> <http://www.greenpeace.org/chile/es/blogs/blog/juntos-desenchufemos-hidroaysen/blog/43230/> y <http://www.cooperativa.cl/noticias/entretencion/musica/musica-chilena/acto-cultural-contrahidroaysen-convoco-a-mas-de-10-mil-personas-en-santiago/2012-12-10/013035.html>
- <sup>86</sup> <http://www.24horas.cl/nacional/dura-carta-del-obispo-de-aysen-al-gobierno-por-hidroaysen-462976>
- <sup>87</sup> <http://www.iepe.org/2013/01/en-decision-unanime-concejo-municipal-de-chile-chico-rechazo-proyecto-hidroaysen/>
- <sup>88</sup> <https://www.veoverde.com/2013/04/aprueban-ley-de-concesiones-electricas-y-denuncian-que-esta-hecha-para-hidroaysen/>
- <sup>89</sup> <http://www.elpatagondomingo.cl/?p=43238>
- <sup>90</sup> <http://www.latercera.com/noticia/negocios/2013/07/655-531583-9-hidroaysen-realiza-consulta-puerta-a-puerta-con-vecinos-de-villa-ohiggins-tortel.shtml>
- <sup>91</sup> <http://radio.uchile.cl/2013/09/13/patagonia-sin-represas-logra-que-discovery-channel-emita-premiado-documental-sobre-impacto-cultural-y-ambiental-de-hidroaysen>
- <sup>92</sup> <http://radio.uchile.cl/2013/11/28/organizaciones-piden-paralizacion-definitiva-de-hidroaysen-a-ministra-de-medio-ambiente>

- 
- <sup>93</sup> <http://www.nuevamineria.com/revista/accionistas-de-hidroaysen-evaluan-recurrir-a-la-contraloria-por-demora-en-decision-del-comite-de-ministros/>
- <sup>94</sup> <http://www.emol.com/noticias/economia/2014/01/07/638370/hidroaysen-endesa-chile-retira-proyecto-de-documento-que-presenta-a-inversionistas.html>
- <sup>95</sup> <http://www.nuevamineria.com/revista/hidroaysen-comite-de-ministros-encarga-dos-estudios-para-resolver-reclamaciones-pendientes/>
- <sup>96</sup> <http://www.latercera.com/noticia/negocios/2014/03/655-570112-9-comite-de-ministros-invalida-resolucion-del-gobierno-anterior-sobre-hidroaysen.shtml>
- <sup>97</sup> <http://www.elmostrador.cl/mercados/destacados-mercado/2014/06/10/ministro-de-medio-ambiente-el-proyecto-hidroelectrico-hidroaysen-se-declara-rechazado/>
- <sup>98</sup> <http://www.theclinic.cl/2014/07/25/hidroaysen-contraloria-obliga-al-mop-a-tramitar-solicitud-de-derechos-de-agua-en-rios-baker-y-pascua/>
- <sup>99</sup> <http://www.latercera.com/noticia/negocios/2014/08/655-591220-9-hidroaysen-presenta-recurso-de-reclamacion-contradecision-del-comite-de.shtml>
- <sup>100</sup> <http://www.eldesconcierto.cl/vida-sustentable/2014/08/27/declaran-admisible-recurso-favor-de-hidroaysen-que-anularia-decision-de-comite-de-ministros/>
- <sup>101</sup> <http://elmostrador2015.mzzo.com/pais/2014/10/10/hidroaysen-reestructura-equipo-ejecutivo-para-focaliza-defensa-de-activos-en-tribunales/>
- <sup>102</sup> <http://elmostrador2015.mzzo.com/pais/2015/01/22/undurraga-revela-que-se-negaron-los-derechos-de-agua-para-hidroaysen-paralizando-el-proyecto-hasta-el-proximo-gobierno/>
- <sup>103</sup> <http://edant.clarin.com/suplementos/zona/2007/09/23/z-03415.htm>